



Cátedra de Estudios del Caribe  
“Norman Girvan”



CLACSO  
Consejo Latinoamericano  
de Ciencias Sociales  
Grupo de Trabajo de CLACSO  
“Crisis, respuestas y  
alternativas en el Gran Caribe”

## XIX Conferencia Internacional de Estudios Caribeños: balance de resultados

La **XIX Conferencia Internacional de Estudios Caribeños** se celebró en la Universidad de La Habana del 10 al 12 de diciembre de 2025. Una valoración integral del evento requiere subrayar la complejidad organizativa y emocional que supuso su realización tras el fallecimiento del Dr. Antonio F. Romero Gómez, presidente de la Cátedra de Estudios del Caribe “Norman Girvan”. Este hecho marcó de manera sensible el desarrollo del evento, especialmente en la sesión inaugural, que incluyó un tributo a su legado intelectual y académico. A pesar de esta pérdida significativa, la cátedra y el comité organizador lograron sostener el rigor académico, la continuidad institucional y el espíritu de diálogo crítico que han caracterizado históricamente a esta conferencia, lo cual constituye en sí mismo un resultado relevante.

Desde el punto de vista académico, la conferencia se distinguió por la alta calidad de las ponencias y la pertinencia de los temas abordados, todos articulados en torno al eje central del Caribe frente a la transición geopolítica global. Los paneles ofrecieron análisis sólidos sobre la política de Estados Unidos hacia la región, la creciente presencia de China, los debates sobre soberanía y militarización, los procesos de integración regional, así como los desafíos energéticos, tecnológicos y de desarrollo. La coherencia temática entre los paneles y la multidisciplinariedad de los enfoques reforzaron la profundidad del debate y su utilidad tanto para la investigación como para la formulación de políticas públicas.

Un elemento particularmente destacado fue la participación de profesores y estudiantes de posgrado del Caribe anglófono, provenientes del Institute of International Relations (IIR) de la University of the West Indies, campus St. Augustine, Trinidad y Tobago. Su presencia no solo aportó pluralidad geográfica y lingüística, sino también enfoques analíticos renovados sobre la militarización, la autonomía regional y las reconfiguraciones geopolíticas contemporáneas, fortaleciendo el diálogo académico y el carácter verdaderamente caribeño del evento.

Asimismo, la conferencia evidenció una participación inédita de jóvenes investigadores, cuyas presentaciones se caracterizaron por un alto nivel de rigor académico, claridad conceptual y dominio empírico. Este aspecto resulta especialmente relevante en términos de renovación generacional del campo de los estudios caribeños y confirma el papel de la conferencia como espacio de formación, visibilización y legitimación de nuevas agendas y voces investigativas.

Debe resaltarse la asistencia del director del CESCA procedente del Oriente del país, cuya presencia reabre oportunidades para estrechar y profundizar la relación ya establecida por la

cátedra con instituciones y centros académicos de esa región. Este intercambio contribuye a una mayor articulación nacional de los estudios caribeños.

El evento propició un espacio para articular esfuerzos con el Grupo de Trabajo “Crisis, respuestas y alternativas en el Gran Caribe” del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO), entidad que coauspicia la cita académica cada año. De tal manera, se realizó una reunión de balance con los miembros cubanos de dicho GT en la que se hizo un balance de los resultados durante el último trienio y se presentaron las líneas de trabajo trazadas en la postulación para el siguiente período, en el marco de la convocatoria a la presentación de Grupos de Trabajo para el trienio 2016-2028 lanzada por CLACSO.

En la clausura de la Conferencia se presentó la convocatoria a la XX edición del evento, a realizarse entre el 9 y el 11 de diciembre de 2026 bajo el tema central “El Caribe en la encrucijada: cohesión vs. fragmentación en un escenario global y regional desafiante”.

En conjunto, la XIX Conferencia Internacional de Estudios Caribeños se consolidó como un espacio para el análisis crítico del Caribe en el actual contexto de transición geopolítica, combinando solidez académica, pluralidad regional y compromiso institucional, aun en circunstancias particularmente adversas.



MSc. Milagros Martínez Reinosa

Secretaria Ejecutiva / Presidenta temporal

Cátedra de Estudios del Caribe “Norman Girvan” - Universidad de La Habana